

IMPORTANTE: Las siguientes páginas forman parte del temario para oposiciones de Educación Secundaria en la especialidad de Geografía e Historia de la página <http://historiaencomentarios.com>. En ese sitio encontrarás otros materiales útiles para el estudio de la prueba.

## TEMA 45 | LAS TRANSFORMACIONES DE EXTREMO ORIENTE DESDE 1886 A 1949

### ESQUEMA

1. Introducción.
  - China a las puertas del siglo XIX.
  - El encuentro de Japón con Occidente.
2. El asedio de China.
  - Los pilares del Imperio.
  - Las relaciones con los bárbaros.
  - Las guerras del opio y el fracaso de la renovación.
  - El crepúsculo del Reino Celeste.
3. La metamorfosis de Japón.
  - Del aislamiento al contagio.
  - El nuevo Japón Meiji.
4. China: de Sun Yatsen a Mao Tse-Tung.
  - La crisis del Kuomintang.
  - El frentepopulismo asiático.
  - La “Larga Marcha” y la guerra civil.
5. El expansionismo imperialista de Japón.
  - La industrialización de Japón.
  - Las conquistas del imperialismo japonés.
6. Conclusiones.

### 1. INTRODUCCIÓN.

La enorme capacidad de asimilación de la cultura china fue una de las claves para la pervivencia milenaria del Imperio Celeste, fundado por Che Huang-ti en el 221 a. C. y extinguido bajo el reinado de Pu-yi, en 1912.

- Sus invasiones periódicas y las etapas prolongadas de anarquía y luchas intestinas forjaron la idiosincrasia china y moldearon su continuidad estatal y su unidad cultural.
  - Rasgos principales de esta antigua civilización que fue un mundo aparte en el concierto de las naciones y, al la vez, un poderoso imán que ha atraído con singular fuerza a Occidente.
- Aunque la unidad política que Che Huang-ti logró a la fuerza en el siglo III a. C. fue efímera, sentó las bases del centralismo unitario y de la homogeneidad cultural confuciana, impulsada también por las restantes dinastías.
  - Hasta el siglo XVII, se sucedieron ciclos de anarquía y dinastías nuevas (Chin, Sui, Tang, Sung, Yuan y Ming) debido a la incapacidad

para resolver las tensiones generadas por un campesinado hambriento.

- En 1644, la invasión de los manchúes aupó al trono de China a la dinastía Ming, que será relevada por la República en 1912.
  - Este último cambio sucesorio se debió a los desordenes sociales y a la intervención extranjera durante el siglo XIX, hechos que erosionaron por completo a la estática e inamovible civilización.

Como a China, el encuentro de Japón con el mundo occidental en el siglo XIX fue traumático y forzado.

- Sin embargo, su principal efecto no fue la descomposición, sino su crecimiento y desarrollo social, político y económico.
  - Es decir, la plena integración del Imperio del Sol Naciente (no exenta de tensiones, eso sí) en la dinámica contemporánea universal.
  - Una transformación previsible, al imponerse Occidente sobre una sociedad equilibrada y estable.
- Sobre este desarrollo económico se edificó, a su vez, un patriotismo imperialista ávido de emular los avances europeos.

## 2. EL ASEDIo DE CHINA.

Los pilares del Imperio Chino.

- La consideración del emperador como Hijo del Cielo sostenía un poder autocrático en China.
  - Su misión era asegurar la tranquilidad y la obediencia de todos a la ley inmutable de las cosas, para que hubiese armonía entre el orden social y el cósmico.
  - Por eso, las malas cosechas y las calamidades naturales, la corrupción de la autoridad, las derrotas y otros desórdenes eran enjuiciados como pruebas de la revocación del “mandato del cielo” al emperador.
    - Entonces era legítimo rebelarse contra una autoridad tan debilitada.
  - A su vez, el pueblo era hijo del emperador.
    - El origen divino de este y su gobierno para bien de sus súbditos tenía un doble efecto:
      - Templar el ejercicio del poder absoluto imperial.
      - Ganarle al gobierno la plena sumisión del pueblo.
  - Salvo en caso de ascenso al trono por violencia, el emperador era elegido por su predecesor o por una asamblea de la familia imperial.
    - Generalmente era hijo del anterior emperador, aunque rara vez era el primogénito y no tenía por qué descender de la emperatriz consorte.
- Varias instituciones de gobierno ayudaban a los emperadores manchúes reinantes desde mediados del siglo XVII.
  - En Pekín existía un Gran Consejo o consejo privado, que le asesoraba sobre los grandes asuntos de Estado, en particular acerca de los temas militares.

- De unas Oficinas o Ministerios en la Ciudad Imperial dependía la gestión de estas seis áreas más importantes: los nombramientos civiles, las rentas, las ceremonias, la guerra, los castigos y las obras públicas.
- En realidad, quienes imponían con más peso su voluntad en el gigantesco imperio eran los gobernadores de las 18 provinciales.
  - Estos contaban para la administración con una cohorte de funcionarios más a su servicio que al del emperador.
    - Ingresaban en el cuerpo de mandarines los que aprobaban un examen que se remontaba al siglo VII.
    - Se dividían en nueve rangos, notorios por el botón que adornaba la parte superior de su gorra, por un distintivo bordado en el uniforme y por la hebilla del cinturón.
    - La dependencia recíproca de los poderes central y provincial se debía a la necesidad de mantener la unidad, la estabilidad, el orden y la paz interiores.

Las relaciones con los *bárbaros*.

- En tiempos modernos, los portugueses que llegaron a las costas de Cantón en 1517 fueron los primeros europeos en pisar suelo chino.
  - Para los nativos eran “los hombres del Océano Occidental” o bárbaros, sencillamente.
  - Los portugueses ayudaron a limpiar de piratas el mar de China meridional, recibiendo como premio la donación de la ciudad y puerto comercial de Macao.
    - De esta manera, el contacto con los mercaderes se dobló a finales del siglo XVI, y comenzaron a llegar misioneros cristianos, jesuitas en particular.
      - Desde el siglo VII existían en el Imperio Celeste algunas comunidades nestorianas, que se unieron al catolicismo con la predicación franciscana del siglo XIV.
      - No obstante, cuando los jesuitas llegaron allí en 1601 comprobaron que no había rastro de los primeros creyentes chinos.
      - Hacia 1720 las misiones jesuitas en China tenían unos 300.000 fieles, pero dos circunstancias malograron poco después sus avances:
        - De una parte la prohibición pontificia de los llamados ritos chinos: culto a Confucio y a los antepasados especialmente.
        - Por otro lado, se dieron una serie de persecuciones imperiales provocadas por estas querellas intestinas católicas.
          - El emperador no aceptaba que una autoridad extranjera (el Pontífice de Roma) decidiese sobre sus costumbres.
- Con el tiempo, el Gobierno de Pekín comenzó a mirar con recelo los deseos occidentales de entablar relaciones comerciales y diplomáticas estables.

- En la filosofía de Confucio, China era la fuente de la civilización para todas las culturas, el centro civilizatorio.
  - Por tanto, no había relación entre iguales, sino de vasallo a soberano: China aspiraba a vivir encerrada en sí misma, pues no necesitaba a nadie.
- En este orden de cosas, fue una excepción el tratado de Nerchinsk con el zar ruso en 1689, ante la necesidad de acordar pacíficamente los límites comunes en la región del Amur.
  - Este fue el primer acuerdo en la historia imperial firmado con una potencia extranjera
  - Sin vecindad fronteriza, la situación de los países europeos era muy distinta.
- Pekín concedió finalmente que el puerto de Cantón fuese el único para el comercio de todos ellos, pero rechazó por los ofrecimientos para emprender relaciones diplomáticas.
  - Comerciantes ingleses, holandeses, portugueses, españoles y franceses vendían a los chinos algodón en rama, opio y géneros de lana a cambio de seda, té y artículos de algodón.
    - A este comercio se incorporarían, a partir de 1784, los Estados Unidos.
  - Sin embargo, estas concesiones estaban muy lejos de saciar al naciente capitalismo británico, que a comienzos del XIX seguía encontrándose con la negativa china a abrir nuevos puertos.
    - A este respecto cabe mencionar las misiones diplomáticas y mercantiles de lord Macartney (1793), lord Amherst (1816) y lord Napier (1834).

Las guerras del opio y el fracaso de la renovación.

- Durante buena parte de su bimilenaria historia, el peligro sobrevino al Imperio desde el norte, por los ataques de los pueblos nómadas; la solución fue la Gran Muralla.
  - Los embates de los piratas japoneses a las costas chinas ni fueron profundos ni tampoco duraderos.
    - Cesaron en el siglo XVI cuando los Tokugawa prefirieron aislarla del mundo.
  - Con respecto a los occidentales, su inicial presencia pacífica cambio en la década de 1830.
    - En adelante, las amenazas decisivas no llegarían a la Corte Celeste desde las profundidades de Asia, sino desde el exterior, del mar.
    - No obstante, las lecciones aprendidas en el interior fueron aplicadas también a los problemas de la periferia.
- En la base de las dos guerras del opio (entre 1839 y 1842 la primera, y de 1856 a 1860 la segunda) estuvo el deseo británico de imponer a China la igualdad diplomática y el comercio recíproco que el emperador venía rechazando.
  - En último término, las hostilidades se desencadenaron por el progresivo incremento del contrabando británico de opio para compensar su desfavorable balanza comercial con China.

- Su comercio se incrementó a partir de 1816, una vez los ingleses se liberaron de la preocupación generada por las guerras napoleónicas.
- Al ser pagado en plata, el opio fue la llave que los ingleses hallaron para alterar un viejo proceso.
  - Hasta el momento, los europeos pagaban con plata las manufacturas chinas y obtenían con su venta suficientes beneficios.
  - Ahora, al ejercitar los británicos el pago en plata, el flujo se invertía.
  - China dejaba de ser receptor para exportar metal a cambio de una droga cuyo consumo, además, fue un gran problema por los millones de adictos que generó.
- Alarmados por la adicción al narcótico de funcionarios y militares, por el flujo de salida de plata de China y por la corrupción de las autoridades de Cantón, los emperadores prohibieron su consumo.
  - Finalmente, en 1838 fue nombrado y enviado a Cantón como comisario imperial un íntegro funcionario, Lin Tse-hsu.
  - A su vez, se promulgó un decreto imperial condenando el tráfico y el consumo de opio con penas muy severas, incluida la muerte.
  - En marzo de 1839, Tse-hsu ordenó la incautación del opio de las factorías europeas en Cantón: las 20.000 cajas confiscadas fueron destruidas.
    - En octubre de ese mismo año se prohibió el comercio con europeos al no regresar estos en protesta por la incautación.
- La guerra comenzó en noviembre, al hundir las fragatas inglesas cuatro juncos.
  - Pese a los informes de Tse-hsu asegurando al Emperador una rápida victoria, la superioridad británica fue total.
    - Estos bloquearon los estuarios de Cantón y del Yangtse y capturaron las ciudades costeras de Amoy y Ningpo.
  - En verano de 1842, el cerco y bombardeo de Nankín empujó al Emperador a pedir la paz, sellada por el tratado de Nankín del 29 de agosto de ese año.
    - Aparte de una indemnización de guerra a Inglaterra, el Imperio Celeste se vio obligado a hacer las siguientes concesiones:
      - El islote de Hong Kong se cedía a la soberanía británica.
      - Junto a Cantón, los puertos de Shangai, Amoy, Ningpo y Foochow quedaban abiertos al comercio exterior.
        - Este sería gravado con unos aranceles moderados.

- En cada uno de esos puertos habría consulados que aplicarían la ley inglesa a los británicos acusados de delitos.
  - Por primera vez en su historia, en China tendrían vigor leyes extraterritoriales.
- Con el tratado, Inglaterra obtenía también el estatuto de nación más favorecida.
  - Lo que suponía disfrutar, al menos, de las ventajas que obtuvieran otros Estados.
  - De hecho Nankín fue el primero de una serie de acuerdos con potencias occidentales.
    - Concretamente, Francia y Estados Unidos firmaron en 1844 sendos pactos con China.
- Con todo, no se obtuvo la apertura de relaciones diplomáticas en condiciones de paridad, ni el derecho de los extranjeros a viajar y residir fuera de los cinco puertos permitidos.
- Las secuelas de la guerra del opio fueron más amplias que los beneficios económicos y diplomáticos a europeos y norteamericanos.
  - Las cesiones avivaron la oposición interna a los manchúes, expresada ya de diversos modos a lo largo del siglo XIX:
    - El más espectacular había sido el asalto de la secta de la Razón Celeste al palacio imperial de Pekín en 1813, llegando a correr peligro la vida del Emperador.
  - Entre 1850 y 1864, la revuelta de los Taiping en la China meridional fue el movimiento antidinástico más vigoroso, tanto por su extensión geográfica como por su amplia base social.
    - No obstante, otras rebeliones cismáticas en provincias periféricas en las décadas de los 60 y los 70 debilitaron aún más al fatigado Imperio.
- Paralela a la revuelta de los Taiping fue la segunda guerra del opio, de 1856 a 1860, en cuyo inicio influyeron varios factores:
  - La necesidad occidental de ampliar el número de puertos para aumentar el comercio de opio, que seguía siendo ilegal a pesar de ser el negocio más lucrativo.
  - El afán de tratar directamente con el Gobierno de Pekín mediante embajadores en condiciones de igualdad.
  - El cumplimiento del pacto de jurisdicción extraterritorial para mercaderes o misioneros extranjeros.
- Tras la infructuosa solicitud conjunta de franceses, ingleses y norteamericanos pidiendo revisar el tratado de Nankín, el *casus belli* vino en 1856 con:
  - La tortura y decapitación de un misionero francés.
  - La detención en Cantón de varios marineros de un barco de matrícula británica.
  - El rechazo de las protestas occidentales.

- Entre 1856 y 1857 la guerra se centró en el sur, con el bombardeo y toma de Cantón.
  - Continuó en los dos años siguientes en el norte, finalizando con la conquista franco-británica de Pekín en 1860.
  - El Emperador se vio obligado a ratificar el tratado de paz de Tientsin de 1858 y firmar la paz de Pekín en 1860.
- Con su victoria, Francia e Inglaterra, además de obtener cuantiosas indemnizaciones de guerra, impusieron todas sus reclamaciones.
  - Se legalizó el tráfico y consumo de opio, más la apertura al comercio de otros once puertos y del curso del río Yangtse, por el que también podrían circular barcos de guerra.
  - Otras ganancias fueron:
    - La reorganización de las aduanas costeras, puesta en manos europeas.
    - El libre tránsito por el inmenso imperio de misioneros y mercancías, exentas de tasas de circulación.
    - El derecho a establecer embajadas en Pekín y la creación de un ministerio chino de Asuntos Exteriores.
  - De la impotencia del gran Imperio también se benefició Rusia, justo entonces, al pactar con Pekín quedarse un franja territorial al sur del río Amur hasta la frontera de Corea.
- La acción conjunta de los levantamientos interiores y la claudicación ante las potencias de ultramar estaban cuestionando la supervivencia política, social y económica del antiguo régimen.
  - Por eso, durante la primera regencia de la emperatriz viuda Tse-hi (1861-1889) maduró entre los cuadros dirigentes la idea de restaurar un poder central fuerte que remediasse ambos problemas.
    - De entrada, era preciso acabar con la rebelión de los Taiping, lo que se encomendó a un numeroso e instruido ejército, que dio buena cuenta de la de esta y otras revueltas
    - Con todo, lo esencial era reconstruir la agricultura -base socioeconómica del imperio tradicional-, mediante:
      - La rehabilitación de los terrenos destruidos por la revuelta.
      - La extensión de la superficie cultivada.
      - La reparación o construcción de nuevas obras públicas como graneros, canales, diques...
    - En definitiva, había que recuperar el Estado confucionista y conservar el apacible y sereno gobierno de la autocracia tradicional, más que modernizar las estructuras económicas y sociales del Imperio para asemejarse a Occidente.
      - De hecho, ni se incentivó el comercio ni se crearon industrias (salvo algunos arsenales), ni apenas se desarrolló el ferrocarril.
  - Sin duda las amenazas internas habían sido superadas, pero la autoridad se deslizó de las estructuras administrativas centrales a las locales.

- Era más nominal que real la soberanía de Pekín sobre las ciudades con puertos incluidas en los tratados; de hecho no las controlaba.
- Sin embargo, algunos funcionarios chinos pusieron empeño en comprender la cultura y asimilar las técnicas de las potencias occidentales.
  - Esa renovada política poco podía conseguir si faltaba en la cúspide del Gobierno un soberano con el prestigio y la inteligencia necesarios para guiar la reforma.
  - Además, China sufrió grandes presiones internacionales en la recta final del siglo XIX.
    - Estas impidieron que los partidarios chinos de la conciliación con Occidente pudiesen fortalecer sus posiciones.
    - De hecho, el destino del país ya no dependía de su propia evolución interna, sino del juego imperialista de las naciones occidentales.
  - En definitiva, el intento reformista se frustró por:
    - La incapacidad de la monarquía para formar un Gobierno centralizado moderno.
    - Una burocracia administrativa deficiente y corrupta.
    - La precaria situación social.
    - La actitud imperialista del mundo occidental.

#### El crepúsculo del Reino Celeste.

- En el último tercio del siglo XIX, el antes pujante Imperio chino se había convertido en un juguete de la codicia comercial de los *bárbaros*, que prosiguieron su lógica habitual de eficaces resultados: guerra y concesiones.
  - Francia y Japón arrancaron las primeras, con ocasión de sus respectivas injerencias imperialistas en antiguos reinos vasallos de la Corte Celeste, obligada a colaborar en su defensa en caso de agresión.
    - Al sur los franceses ocuparon el reino de Annam y, al norte, Japón se introdujo en Corea y tomó las islas Ryu-Kyu.
    - En ambos casos, el desenlace fue el conocido: tratados que certificaban el desguace chino.
      - En 1885, Francia puso las bases de su imperio sobre Vietnam, al renunciar Pekín a su soberanía sobre Annam en el tratado de Tientsin.
        - Este estipulaba además el derecho preferente francés a construir los ramales del futuro tendido ferroviario chino.
      - Ese mismo año, China y Japón sellaron una paz que hizo de Corea un reino tutelado por ambas.
        - En realidad, aquella fue una solución transitoria resuelta en la guerra chino-japonesa de 1894-1895.
        - En esa ocasión, solo la presión europea evitó que el asalto japonés sobre la propia China deshiciese la frágil unidad del Imperio.

- El tratado de 1895 otorgó a Japón la isla de Formosa.
  - Los *bárbaros* habían salvado China a fin de reservársela para sí mismos en forma de distintos protectorados.
- La derrota ante Francia certificó el fracaso del intento modernizador de la monarquía manchú tras la segunda guerra del opio.
  - Las élites gobernantes debían responder a la pregunta sobre las líneas futuras de gobierno.
  - Mientras hallaban la solución, el acuerdo con Francia soliviantó a los enemigos más acérrimos de la transformación: los sabios confucianos.
    - Como guardias de los valores tradicionales de la civilización china, estimularon los sentimientos antioccidentales de la mayoritaria sociedad rural.
      - Había que rechazar todo intento de reformas procedentes de Ultramar, por otra parte cada vez más evidentes y perturbadoras.
    - Por eso, en el seno de la sociedad china afloró un doble movimiento en el tránsito del siglo XIX al XX.
      - De una parte, la reacción para mantener una ortodoxia cultural percibida por sus más firmes partidarios en peligro de extinción.
      - De otra, el intento (desesperado) de acomodar la tradición extenuada a la modernización triunfante, a semejanza de Japón.
        - Es decir, la vía de emprender cambios por segunda vez, pero más radicales en extensión y profundidad.
  - Ambas percepciones tuvieron 1898 como año clave.
    - Para entonces, la derrota contra Japón había aumentado la sensación de impotencia, acentuada ante los amenazadores avisos de las potencias occidentales de repartirse el Imperio en áreas de influencia.
      - La medicina para curar al “hombre enfermo” de Asia era un colonialismo descarnado: la competencia sin disimulo por hacerse con el mercado chino.
      - Primero los rusos consiguieron en 1895 permiso de Pekín para fundar un banco de capital ruso-chino.
        - Destinado prioritariamente a financiar la construcción del ferrocarril transiberiano que cruzaría Manchuria hacia Vladivostok.
      - Y luego, todos los demás, que exigieron al menos condiciones idénticas a las logradas por el zar.
        - Los franceses lograron derechos preferentes en las provincias meridionales chinas para explotar minas y construir ferrocarriles.

- Para enlazar India y China, a los ingleses se les permitió levantar un primer ramal ferroviario a través de Birmania.
- Se despertaron suspicacias en Rusia cuando Alemania pidió y obtuvo la concesión de la red ferroviaria y de las minas adyacentes en la provincia norteña de Shantung.
  - La tranquilidad volvió a San Petersburgo al sacar nuevas concesiones que completaron su dominio económico sobre Manchuria.
- Por su parte, Estados Unidos reclamó, con éxito, garantías para intervenir en cualquiera de las áreas de influencia tejidas con tanto esmero por los demás.
- La lógica colonialista de todos ellos era implacable, ahora que la decrepita voluntad del Hijo del Cielo apenas contaba.
- Ante el temor de convertirse en el último emperador de la dinastía Ming, el joven Kuang-su se decidió a encabezar las reformas.
  - Aconsejado por un equipo de colaboradores sin experiencia, entre el 11 de junio y el 21 de septiembre de 1898 Kuang-su promulgó 40 decretos para modernizar el Estado chino.
  - El abismo que separaba a China de las naciones fuertes exigía tomar unas disposiciones sin demora, las más importantes de las cuales podrían sintetizarse del siguiente modo:
    - Reformar las antiguas instituciones.
    - La abolición del sistema tradicional de exámenes para acceder al cuerpo de funcionarios y sus sustitución por una universidad imperial.
    - Envío de estudiantes al extranjero.
    - Modernización del sistema escolar provincial.
    - Permiso al pueblo y a los funcionarios de menos escala a recurrir directamente al trono imperial.
    - Simplificación de las administraciones provinciales y eliminación de sinecuras.
    - Creación de una inspección económica especial y una junta nacional para fomentar el comercio, la agricultura, la minería y la construcción de ferrocarriles.
  - Si el proceso de reformar desde arriba el Estado era laborioso y frágil, fue imposible del todo cuando la emperatriz viuda Tse-hi, que vigilaba inquieta esa renovación, detuvo al Emperador.
    - Con este cautivo y ella como regente a partir de septiembre de 1898, sus consejeros fueron ejecutados.
    - El partido inmovilista de la Corte truncó las reformas sin ningún tipo de oposición, devolviendo su tradicional inmovilismo al Imperio.
    - Lo más parecido a un programa de gobierno fue el fluctuante apoyo que la Emperatriz regente y su

camarilla prestaron a la rebelión de los bóxers (otoño de 1898).

- La dinastía manchú se sumó, por tanto, al patriotismo xenófobo chino enarbolado por los levantiscos.
- Los ingleses llamaron bóxers a los miembros de la Sociedad del Puño Armonioso, una secta nacida en la provincia de Shantung.
  - En su origen, era una especie de asociación gimnástica transformada luego en un organismo político filial de las antiguas sociedades secretas, con las que compartía el odio a la dinastía y a los extranjeros.
  - Las embajadas europeas protestaron cuando el gobernador de Shantung no condenó los ataques bóxers a los cristianos en otoño de 1898.
    - A su vez, la Corte Imperial no le sancionó porque así podría desviarse contra los europeos la revuelta, uno de tantos levantamientos cíclicos antidinásticos.
  - La calculada indecisión de Pekín antes de que el movimiento bóxers alcanzase toda su intensidad en la primavera de 1900, contrastó con las promesas de combatirles realizadas a los occidentales.
    - Finalmente, los bóxers atacaron el barrio de las legaciones extranjeras en Pekín en junio de 1900, al tiempo que la Emperatriz declaraba la guerra a las naciones *bárbaras*.
    - Por iniciativa del káiser Guillermo II, una expedición militar ocupó la capital y obligó a la Corte a huir.
      - Abandonados, los cabecillas revoltosos fueron ajusticiados y la Emperatriz afrontó una fuerte indemnización en el tratado de paz.
      - Este se firmó en septiembre de 1901, tocando fondo el prestigio dinástico por la dureza de las nuevas concesiones.
- Sin embargo, la Emperatriz, hasta su muerte en 1908, y desde entonces hasta 1911 el Regente del último Emperador -Pu-yi, un niño de 3 años- trataron de salvar la situación adoptando las mismas reformas que habían paralizado.
  - Cambios militares, como la creación de una escuela de oficiales.
  - Cambios educativos, como el envío de alumnos al extranjero.
  - Cambios Administrativos, basados en la descentralización y racionalización burocrática.
  - Cambios económicos, como la unificación de las variadas y desorganizadas imposiciones fiscales.
- A partir de 1908, se unieron a la reforma unos tímidos pasos de carácter constitucional: asambleas consultivas provinciales, asamblea consultiva nacional y creación de un gabinete ministerial.
- Pero dos factores hicieron imposible y quimérico el experimento modernizador que tan a destiempo se trataba de recorrer.
  - El primero de ellos: el control de la economía y la obediencia de las tropas había basculado desde Pekín hacia las capitales

de provincia, lo que fortalecía la posición de los gobernadores.

- El segundo factor fue doble: la conversión antidinástica de los reformistas de China más la acción extramuros de grupúsculos republicanos, sobre todo entre la clase media formada en Japón.
  - Para unos y para otros, la única alternativa de futuro era una revolución destinada a destruir el viejo orden.
  - De todos esos hombres nuevos, Sun Yat-sen, fue quien articuló y divulgó con mayor precisión los principios del nuevo orden en ciernes:
    - Nacionalismo, democracia y socialismo.
- Alentados por Sun, fracasaron todos los golpes de Estado que el grupo de disidentes republicanos denominado Alianza Revolucionaria organizó hasta 1910, incluido el de abril de ese año.
  - La revolución victoriosa se produjo en octubre de 1910 y vino por el alzamiento del ejército en Hupei, una provincia del centro de China.
    - Como un reguero de pólvora, las demás provincias del centro y sur cortaron a Pekín en los dos meses siguientes.
    - La guerra civil se evitó gracias al acuerdo entre Sun y el Gobierno imperial, por el que el niño emperador abdicó en febrero de 1912.
      - Nació así la República que debía gobernar los complejos problemas de un vasto y debilitado Imperio.

### 3. LA METAMORFOSIS DE JAPÓN.

Del aislamiento al contagio.

- Hasta bien entrado el siglo XIX, el archipiélago japonés vivía bajo un ancestral régimen feudal, con sus tradiciones propias y totalmente aislado de Occidente.
  - El poder se encontraba repartido entre los grandes propietarios rurales (*daimios*) y los señores de la guerra (*samuráis*).
  - Ambos obedecían a un jefe militar y político: el *shogun*, cargo que desde el siglo XVII venía ocupando la familia Tokugawa.
    - El *shogun* era una especie de ministro o valido que ejercía el auténtico poder en el país, siendo el Emperador una figura simbólica, sin poder efectivo, que vivía retirado en Kioto.
    - La capital efectiva era Edo, desde donde ejercían el poder los Tokugawa.
  - La gran masa de la población vivía de la agricultura del arroz bajo un régimen de servidumbre feudal.
- En la primera mitad del siglo XIX se establecieron algunos contactos con mercaderes holandeses, rusos y británicos, mientras que los Estados Unidos presionaba para mantener relaciones comerciales con los puertos japoneses.

- En julio de 1853, el almirante estadounidense Perry penetró con su flota en la bahía de Edo, exigiendo entregar una carta al Emperador y la apertura comercial de algún puerto japonés.
- En 1854 se abrieron al comercio dos puertos, poniendo fin a seis siglos de aislamiento.
- Poco tiempo después, los occidentales impusieron la firma de un tratado comercial por el que se establecían relaciones con rusos, franceses, holandeses, británicos y norteamericanos.
  - Esta apertura impuesta se vivió como una humillación y provocó una grave crisis en las estructuras tradicionales de poder.
  - En 1868, los señores feudales Satsuma y Choshu se hicieron con el gobierno y restauraron el poder del Emperador en la persona de Mutsu-Hito.
    - Este pasó a residir en Edo, que cambió su nombre por el de Tokio.

### El nuevo Japón *Meiji*.

- *Meiji* significa luz o luminoso y es el calificativo empleado normalmente para describir el gobierno iluminador o ilustrado de Mutsu-Hito, entre 1868 y 1912.
  - Aunque sea legítimo hablar de la revolución *Meiji*, en ese periodo hubo en Japón más bien una evolución reformadora que acabó afectando a todos los ámbitos de la vida social japonesa.
  - De hecho, el tránsito del Antiguo al Nuevo Régimen pudo hacerse en Japón si las tensiones características de Europa y a una velocidad bastante superior.
    - Una de las causas de esta singularidad la hemos de buscar en la estructura de la propiedad de la época Tokugawa.
      - Los *daimio* eran tan solo administradores de unas tierras que pertenecían al emperador.
      - Así, cuando este, de hecho, acaparó el poder, apenas halló resistencia en quienes podrían haberse erigido en sus opositores.
    - Además, dos hecho coincidentes en el tiempo y mutuamente vinculados ayudan a explicar que las reformas fuesen muy hondas y extraordinariamente estables.
      - De una parte, en 1868 Mutsu-Hito deshizo la dualidad entre *shogun* y emperador, enlazando la autoridad civil y religiosa en la misma persona.
      - De otra, en 1871 decretó la reposición del sintoísmo como culto oficial.
        - La religión tradicional japonesa sería un firme principio de cohesión interna, que permitiría adoptar el modelo occidental sin renunciar a los valores tradicionales de la nación.
  - Pero restaurar las grandes pasadas implicó también conquistar regiones sobre las que ejercer su hegemonía económica y cultural, como antiguamente.

- Así que el proyecto reformador *Meiji* tenía (por naturaleza, aunque en estado latente) un nacionalismo expansionista, cuya eclosión y éxito dependería de la tardanza en copiar los adelantos militares occidentales.
- El imperialismo *Meiji* fue parte esencial de las reformas acometidas.
  - Al fin y al cabo, era otro modo de conciliar la tradición con el colonialismo tan intensamente vivido por las naciones a las que Japón aspiraba a emular.
  - La China admirada durante siglos quedaba como ejemplo patente de estancamiento y de dominio extranjero: Occidente era el espejo.
    - Así, superada la etapa de aislamiento, nada impedía conocer directamente cuáles eran esos adelantos sobre los que edificar el nuevo Japón.
    - Por eso, una misión diplomática japonesa dio la vuelta al mundo recorriendo Norteamérica y Europa entre 1871 y 1873.
      - Los casi cien expedicionarios regresaron a Tokio atónitos ante lo contemplado en su periplo.
      - Aunque fracasó el intento de revisar los tratados comerciales desfavorables, las ideas traídas marcaron el sendero de las reformas.
      - Además, los contactos establecidos permitieron enviar estudiantes a universidades extranjeras y acordar la colaboración de especialistas occidentales.
  - El logro más axiomático y duradero de las reformas fue la centralización de la administración, imprescindibles para asimilarse a las naciones-Estado occidentales.
    - El Emperador Mutsu-Hito gobernó con un poder absoluto, ayudado de relevantes ministros y consejeros.
      - En primer lugar, se estableció un consejo de gobierno (*Dakojan*) y un gabinete de ministros, sobre el que mantenía su supremacía absoluta.
      - Desmontó el poder de los señores feudales, eliminando los antiguos privilegios personales, y transformó los feudos en departamentos dirigidos por representantes del poder central.
      - Se hizo con el poder militar, eliminando la influencia de los *samuráis*.
        - En 1869 creó un Ministerio de la Guerra y formó un potente ejército, imitando las técnicas del ejército prusiano.
        - En 1873 implantó el servicio militar obligatorio, que fue un instrumento de unificación e igualdad, incorporando a la población campesina a las tareas de defensa.

- El gobierno *Meiji* emprendió una fuerte reforma fiscal, implantando el *yen* como moneda única y permitiendo la entrada de capitales extranjeros (el ferrocarril Tokio-Yokohama se construyó con capital inglés).
  - Asimismo impuso una eficaz política fiscal y aceptó que los campesinos pagaran sus impuestos con moneda, lo que les permitía comercializar las cosechas.
- En 1873 se implantó la reforma agraria, que terminó con el régimen feudal en el que se encontraba la mayoría de la población campesina.
  - Aún así, el número de campesinos arrendados seguía siendo elevado: más del 40% en 1890.
- Las costumbres de los japoneses cambiaron rápidamente.
  - Desde 1873 se impuso el corte de pelo a lo occidental, el uso de la chaqueta en las ceremonias oficiales y se adoptó el calendario occidental.
  - Se confeccionó un nuevo código civil y penal, de inspiración francesa, que, entre otras medidas, eliminaba la tortura.
  - En 1871 se creó el Ministerio de Instrucción Pública y se amplió el sistema educativo (en 1868 el 40% de los japoneses eran analfabetos).
  - Además, se fundaron periódicos, como *Asahai* o *Sol naciente*, que ejercieron un papel muy importante en el proceso de modernización.
- El conjunto de transformaciones que vivió Japón en los primeros veinte años de la época *Meiji* encontró un refrendo en la Constitución de 1889.
  - Fue la primera constitución del nuevo Japón, en la que se sentaron las bases de un liberalismo de corte conservador.
    - Estaba inspirada en las constituciones de Alemania y Austria.
  - Esta, en vigor hasta 1947, reconocía el poder absoluto del Emperador.
    - Se establecía un Parlamento con dos cámaras: la de los Pares y la de los Diputados, elegidos por sufragio censitario.
      - Sólo podían votar los hombres mayores de 25 años que pagaran, al menos, 15 *yenes* de impuestos (el 1% de la población en las primeras elecciones).
      - También se establecían las libertades y poderes públicos, así como el control relativo del gasto nacional por la Cámara de los Diputados.
    - Tras su promulgación, siguió gobernando la oligarquía, organizada en dos partidos tradicionales que se alternaban en el ejercicio del poder.
    - Con la Constitución de 1889, Japón alcanzó el reconocimiento diplomático por parte de las grandes potencias industriales de Occidente.

#### 4. CHINA: DE SUN YATSEN A MAO TSE-TUNG.

La situación de inestabilidad en que vivía el régimen imperial de la dinastía Manchú había permitido que una minoría de la población, perteneciente a los sectores dirigentes de las ciudades, se organizara para cambiar la situación.

- Tal como hemos explicado, el médico Sun Yat-sen consiguió aglutinar diversos grupos descontentos con los manchúes, fundando el *Kuomintang* o Partido del Pueblo.
  - Los objetivos de esta organización eran tres.
    - Librarse del dominio económico de las potencias extranjeras.
    - Mejorar las condiciones de vida del pueblo chino.
    - Democratizar la vida política.
  - En 1911, el *Kuomintang*, apoyado por sectores del Ejército, consiguió derrocar al emperador, proclamando la República China.
    - Aunque Sun Yat-sen ocupó la presidencia en un primer momento, pronto fue derrocado por el Ejército, que colocó al frente del nuevo Estado a Yuan Chekai, que gobernó de forma dictatorial.
    - Se inició así un largo periodo de inestabilidad durante la cual China quedó dividida:
      - El norte y centro estaban controlados por el Gobierno, con sede en Pekín.
      - En el sur, Sun Yat-sen consiguió crear una nueva república democrática, cuya capital estaba en Cantón.
      - Otras zonas quedaron en tierra de nadie, y el poder lo ejercieron los funcionarios locales o los antiguos señores feudales.
      - Mongolia y Tíbet aprovecharon este desconcierto y se independizaron de China.
    - A su vez, la entrada de China en la I Guerra Mundial vino a complicar la situación.
  - A partir de la I Guerra Mundial, el régimen interno de los señores de la guerra, con sus excesos económicos y sociales, se convirtió en un verdadero problema para la integridad del país.
    - Aliados con ellos, las potencias extranjeras, con privilegios jurídicos y territoriales derivados de los tratados desiguales, agudizan la desintegración nacional.

Sun Yat-sen extrajo la lección del fracaso de la República que había contribuido a fundar, pero también de su propio partido, el *Kuomintang*, que durante el decenio 1912-1922 experimentó un largo eclipse.

- Se separa de Occidente, que apenas le había apoyado y cuyos ideales democráticos habían fracasado, y busca en la reciente revolución bolchevique apoyo y directrices para la lucha contra los señores de la guerra.
  - Esto le lleva a firmar con los emisarios de la URSS un acuerdo que declaraba que las tareas más urgentes eran la unificación del país y la independencia nacional.
  - El acuerdo queda sellado en el Congreso de reorganización del *Kuomintang* en enero de 1924.

- Además, se fusionó, en un solo organismo del renovado *Kuomintang* –partido nacionalista–, con el recién creado Partido Comunista Chino.
- De hecho, el bienio 1925-1927, con manifestaciones, boicots y huelgas, constituye una primera revolución y una especie de ensayo general de 1949.
  - Sin duda, esta inicial revolución china fue un estímulo para el Sudeste Asiático, donde ya en la década de 1920 existían partidos comunistas.
    - Constituía un modelo en tanto que señalaba la conveniencia de una alianza entre la burguesía y las fuerzas populares guiadas por los comunistas.
    - Los partidos nacionalistas hicieron de mecanismo regulador, aunque en muchas ocasiones se vieron desbordados por la actividad popular.
- Por tanto, se pueden distinguir dos etapas en la historia del *Kuomintang* y de los restantes partidos similares del Sudeste Asiático.
  - En la primera estuvieron dirigidos por intelectuales occidentalizados, cuyos principales objetivos se centraban en conseguir mayor participación política en el gobierno de sus países.
    - En el caso concreto de China, como hemos visto, lograron acabar con el Imperio manchú, pero no resolvieron ninguno de los viejos problemas relacionados con la dependencia.
  - La segunda etapa se inició con la extensión de las ideas marxistas y la aparición de los partidos comunistas, produciéndose una diferenciación dentro del *Kuomintang*.
    - En este periodo aparecieron movimientos revolucionarios que identificaron la liberación nacional con la liberación social.

Finalmente, la ruptura de los comunistas con el *Kuomintang* se produjo en 1927.

- Los comunistas chinos crearon una base revolucionaria en la región de Kiangsi, donde establecieron una Administración rebelde e iniciaron el reparto de tierras entre los campesinos.
  - Esto llevó a la fundación, en 1931, de la República Soviética China.
  - Desde entonces, y hasta 1934, los enfrentamientos militares entre nacionalistas y comunistas se sucedieron.
  - En 1934, el ejército nacionalista de Chang Kai-chek derrotó a los comunistas.
    - Los supervivientes del Ejército Rojo, con Lin Piao y Mao Tse-Tung a la cabeza, emprendieron la llamada “Larga Marcha” hacia las remotas provincias del norte.
      - Tal acontecimiento tuvo un carácter mítico: los comunistas recorrieron a pie más de 10.000 km., atravesando 18 cadenas montañosas y 24 ríos.
      - La mayoría de los 120.000 comunistas murieron, pero los supervivientes lograron instalarse en la provincia de Yenan, estableciendo un estado comunista.

- El aumento de la amenaza fascista provocó en 1935 el retorno a una política de alianzas.
  - Frentes populares en Occidente, acercamiento entre comunistas chinos y el *Kuomintang*, cooperación en Indochina e Indonesia entre los comunistas y los demócratas ante la inquietud del peligro japonés...
- En 1931 Japón invadía Manchuria sin que el Gobierno de China pudiera hacer nada para evitarlo.
  - En 1937 el gobierno de China afrontó una nueva guerra con Japón que, enlazando con los II Guerra Mundial, no tocó a su fin hasta el años 1945.
  - La nación china sufrió grandes pérdidas en el conflicto, fue humillada en numerosas ocasiones, pero gracias a la victoria aliada salió triunfadora en la conflagración.
- El final victorioso sobre Japón en la guerra de 1937-1945 no acabó de apaciguar los ánimos en China.
  - La división dentro del *Kuomintang* tras la ruptura protagonizada por los comunistas de Mao Tse-Tung, llevó al ejército de este a enfrentarse con el gobierno de Chang Kai-Shek.
  - La guerra civil china duró cuatro años (1945-1949). En ella los comunistas, con apoyo de la URSS, se alzaron con la victoria.
  - Los nacionalistas huyeron del territorio continental, constituyendo un gobierno en el exilio en la isla de Taiwán (Formosa) bajo la protección y el reconocimiento de los EE.UU.
  - Desde entonces existen dos estados que reclaman la herencia china: uno comunista en el continente, y otro nacionalista en la isla.

## 5. LA EXPANSIÓN IMPERIALISTA DE JAPÓN.

El proceso de modernización de la era *Meiji* no sólo transformó la vida social y política del país, sino que afectó decisivamente al desarrollo económico e industrial de Japón.

- En 1880, Japón contaba con 37 millones de habitantes, que pasaron a ser 50 poco antes de la I Guerra Mundial.
- En esos años se desarrollaron extraordinariamente los transportes marítimos, ya que el ferrocarril resultaba excesivamente costoso a causa de la orografía y la estructura insular del país.
- Con una rapidez inusitada, Japón transformó sus estructuras económicas, alcanzando un elevado grado de industrialización.
  - Este proceso fue impulsado con eficacia desde el Estado, que aportaba el capital necesario para la inversión industrial.
    - El gobierno fundó fábricas sin cesar y propuso ambiciosos planes de industrialización.
      - Para ello, se importó maquinaria, se premió a las empresas más eficaces y se enviaron técnicos al extranjero para mejorar su formación.
    - También se fomentó el desarrollo de la extracción minera y de la industria pesada.
      - En 1901 ya había una siderurgia en Yawata.

- La industria textil, que seguía trabajando la seda tradicional, fomentó la manufactura de algodón.
- A su vez, las industrias estratégicas, en especial las de armamento, mantuvieron un desarrollo secreto en Tokio y Osaka, sin la colaboración de extranjeros.
- Además, desde finales de siglo, el capitalismo de Estado se vio apoyado por el capital privado, y aparecieron las grandes compañías industriales, como Mitsubishi y Mitsui.
- En la primera década del siglo XX, Japón era ya la primera potencia industrial de Asia.

La transformación social, política e industrial de Japón alimentó la expansión imperialista, que había sido una constante en su historia.

- El reducido espacio físico del archipiélago, la presión demográfica y la exigencia de nuevos mercados lo llevaron, a lo largo a de la primera mitad del siglo XX, a participar en una serie de conflictos armados y a invadir otros países.
  - En 1876, Japón presionó a Corea para que se abriera a Occidente y admitiera su influencia.
  - En 1894-1895 se produjo la primera guerra con China.
  - En 1904 atacó el puerto de Port Arthur, venciendo finalmente a la Rusia zarista en 1905.
    - Tras la guerra, Rusia reconoció la influencia japonesa en Corea y cedió la explotación del ferrocarril de Manchuria.
  - En 1919, Japón se apoderó de las posesiones alemanas en China y en el Pacífico (islas Carolinas, Marianas y Marshall) y se convirtió en la tercera potencia naval del mundo.
    - Estas anexiones se llevaron a cabo en un contexto de decepción tras las escasas ventajas que el bando ganador, en el cual se encontraba, le concedió tras la I Guerra Mundial.
- A partir de 1926 (comienzo de la era *Showa*, con el Emperador Hito-Hito), la expansión bélica de Japón se proyectó hacia el Asia oriental.
  - De 1937 a 1945 emprendió una nueva guerra contra la China del *Kuomintang*, en la que Japón ocupó posesiones estratégicas en el continente.
  - En 1941 atacó la base aérea estadounidense de Peral Habor (Hawai).
    - Este hecho significó su entrada en la II Guerra Mundial al lado de Alemania e Italia, con las que ya mantenía relaciones amistosas con motivo del Pacto Antikomintern.
    - En 1942, Japón conquistaba las Filipinas, las Indias holandesas y algunos enclaves coloniales británicos, entre los que destacaba Singapur.
    - Sin embargo, la expansión japonesa fue detenida por la contraofensiva aliada iniciada en agosto de 1942 con el desembarco norteamericano en la base de Guadalcanal.
    - El 6 de agosto de 1945, los estadounidenses lanzaron la primera bomba atómica sobre Hiroshima y, tres días después, otra sobre Nagasaki.
    - El 2 de septiembre de 1945 se produjo la capitulación de Japón ante el general americano Mac Arthur.

- El Emperador Hiro-Hito reconoció la derrota y, obligado por los aliados, proclamó que ya no era un dios.

## 6. CONCLUSIONES.

China: la construcción de un comunismo peculiar y las relaciones internacionales.

- Tras la guerra civil (1945-1949) y la victoria del comunismo, el nuevo régimen dirigido por Mao Tse-Tung tuvo que enfrentarse a graves problemas: presión demográfica, escasez agrícola y deficiente estructura industrial.
  - La Revolución China adoptó en un primer momento el modelo soviético de colectivización y planificación económica.
  - Los pésimos resultados de esta política propiciaron el viraje en 1958 al adoptar la estrategia de “El Gran salto adelante”.
    - El nuevo modelo debía basarse en la complementariedad de la agricultura y la industria y asociar la nueva tecnología a los procedimientos tradicionales.
    - A su vez, la llamada “Revolución cultural” de 1965 fue aprovechada por Mao para depurar a los dirigentes comunistas poco conformes con sus directrices.
- Las relaciones entre la China comunista y la Unión Soviética comenzaron a deteriorarse a partir de 1959 por discrepancias ideológicas y políticas.
  - Esta situación permitió a Mao, que se había convertido en el líder incuestionable, sacar a China de su aislamiento mediante una aproximación a los EE.UU.

Japón: de la catástrofe a la superpotencia económica.

- La II Guerra Mundial había destrozado el país y había producido más de tres millones de muertos.
  - Una gran parte de la industria japonesa estaba destruida, así como la gran mayoría de los hogares y de los transportes.
  - El orgullo nacional había sido anulado, así como los principios que sustentaban la vida japonesa: la superioridad de la raza nipona y la divinización del Emperador.
- El general norteamericano Mac Arthur, gobernador militar de Japón, emprendió con un poder casi absoluto una política de desmilitarización y de desarme con el fin de establecer un sistema democrático.
  - En estas tareas de modernización del país en tan breve plazo, fue fundamental el papel de la “disciplina nacional” de los japoneses.
  - La reactivación económica comenzó a finales de los años cuarenta gracias, sobre todo, al apoyo norteamericano.
    - Comenzaba en Japón una nueva etapa de su historia: la de su reconstrucción.
    - Este periodo tuvo dos rasgos tan espectaculares como los de la modernización de la época *Meiji*: en 1968, bajo un régimen democrático, Japón era ya una superpotencia económica.

Las guerras de Vietnam y Corea: entre la liberación colonial y la lucha entre bloques.

- Una de las primeras crisis de la posguerra fue la guerra de Corea, península que había pertenecido al Imperio Japonés.
  - En 1945 fue dividida entre una zona norte, que estaba ocupada por los soviéticos, y una sur, bajo el control de los EE.UU.
  - En 1949 ambos ejércitos se retiraron, quedando establecida la división entre el norte, con un gobierno comunista, y el sur, con uno prooccidental.
  - En 1950 el norte invadió el sur, por lo que EE.UU. envió tropas bajo la bandera de la ONU.
  - Finalmente, en 1953 se firmó la paz, que consagró la división de Corea en torno al paralelo 38º.
- Indochina sufrió una larga guerra de liberación a partir de su originaria dependencia del imperio asiático francés.
  - Ocupada por los japoneses durante el conflicto mundial, al acabar la guerra, el dirigente comunista Ho Chi Minh proclamó la independencia de Vietnam, una de las regiones de Indochina.
  - Francia no lo aceptó y comenzó una guerra contra la guerrilla comunista, el Vietminh.
    - Lo que se inició como un conflicto descolonización paso a ser, desde 1950, un episodio de la Guerra Fría.
      - El Vietminh recibía ayuda de la URSS y de la China comunista, mientras que Francia contaba con el apoyo estadounidense.
    - En 1954, el ejército francés fue derrotado en la batalla de Dien Bien Phu, lo que precipitó la salida de los franceses de Vietnam, que quedó dividido en dos.
      - En el sur se creó una república nacionalista y, en el norte, una comunista.
      - A su vez, los demás territorios de Indochina, Laos y Camboya, alcanzaron la independencia aquel mismo año.
  - Desde ese momento se desató un largo conflicto entre las dos repúblicas vietnamitas.
    - El gobierno de Vietnam del Sur, convertido en una dictadura militar, tuvo que hacer frente a la guerrilla comunista, el Vietcong, apoyada por Vietnam del Norte, la URSS y China.
    - En un principio, EE.UU. se limitó a prestar su apoyo, pero pronto esto resultó insuficiente, por lo que se recurrió a la intervención directa con el envío de tropas y de apoyo aéreo.
      - A pesar de sus esfuerzos, los norteamericanos fueron incapaces de derrotar al Vietcong, granjeándose al mismo tiempo el descrédito internacional.
    - En 1975 los EE.UU. evacuaron Vietnam, aceptando la reunificación del país bajo un gobierno comunista.